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20年前，中华书局的一次新生
——将学术引向大众的最初探索 □徐 俊

周日晚枯坐岱北山居，突然微信声响，本家海总

发来凤凰书评“开栏的话”三篇，接着又推给我高克勤

《怎样找到最合适的作者》和王为松《从〈战上海〉到〈火

种〉》，还有一篇凤凰少儿陈总的《“转行”做编辑》，说

“想在4月份要到你的大作”。当时看了一乐，海总一

句白话却用了一个很偏的古语，“要”就是“约”，吐鲁

番契约文书中常见；转念一想，“要约”还是一个法律

术语，正合了海总的专业。语言多奇妙，其实“要到你

的大作”根本就是海总的家乡话——镇江东乡话，因

为我们的同乡之谊，海总特地弃用了日常官话而已。

第二天我们古工委班会诸同行有荆楚三日行，参

访了古工委最年轻但也是最年长的理事单位崇文书

局，说最年轻是因为崇文入会最晚，说最年长是因为

崇文诞生在晚清出版业新旧交替的时代，是晚清四大

官书局之一。一路上参访交流，“老”与“新”、“大”与

“小”、“专业”与“大众”几个词不时闪过脑际，于是就

试着以“出版的专业与大众”为主题，来回应海总的

“要约”吧。

今早翻朋友圈，满屏“风继续吹”，对张国荣的追

念带我们回到那个年代，友邻接龙贴出“愚人节故

事”，于是我从停更的微博找到了十年前的今天写自

己二十年前的“愚人节故事”，就是张国荣纵身一跃的

同一天。十年前的微博是这样写的：

十年前的今天，周二，一周一次的上班日。下午正

上一节叫××研究通论的课，课间接到一个电话，很

像愚人节的玩笑，于是不容多想去赶车，赶上了开往

太西里38号的返程车。

转了这条微博到微信，补足这一条愚人节故事：

看到十年前微博说自己的愚人节故事，现在又过

了十年，再说一遍。二十年前的今天，本徐正在建内五

号上文学史研究通论课（大家分段合开，三年只上过

这一次课），下课看到手机有多个未接电话，稍后再

接，知道是朝阳门 CPG 打来的，问愿否重回六里桥。

下午李黄二兄到建国门约见，在长安大戏院内渝信，

一杯清茶，半日枯坐，于是有了后来大家二十年同舟

共济的人生。

我迄今40年的出版生涯，就在这一天分为前后

两个二十年，后面这个二十年经历了中华书局起死回

生后的各个阶段，李岩总引用当时著名的电视广告词

说，“我们一直在努力！”过来人都能体会到其中的悲

怆，一直在努力，循环往复。

李总带领大家走过的这二十年中兴之路，起始于

2003年11月20日以“回归传统，重塑品牌”为主题的

朗润园座谈会，中华书局在出版了“中华时尚”“旅游

指南”和大批量中小学教辅等出圈品种，市场化试水

差点被淹死的时候，重新回归专业化道路。最初的举

措是向学术界征求古籍图书重印书目，以解燃眉之

急。以专业出版求生，谈何容易！彼时最大困境是品牌

受到伤害，好的作者好的选题流失殆尽，面对读者市

场，缺乏有效产品，更遑论产品板块和产品线了。

第二年，2004年国庆节前，阎崇年先生《正说清

朝十二帝》上市，打响了古老中华冲向市场的第一枪。

阎先生的百家讲坛“清宫疑案”，经CPG总裁牧之先

生点拨，在中华书局编辑手中变成了“正说历史”，这

不只是重起一个书名那么简单，是准确理解当时大众

的阅读需求，包括当时大家对满屏戏说历史的逆反心

理，二十年后我们可以做出更深刻准确的研判，但那

是事后，事不经过不知难，还是看看我们的责任编辑

宋志军当时的认识——书上市三个月，小宋在《中华

读书报》发表了编辑感言——《将学术引向大众——

〈正说清朝十二帝〉编辑感想》，“将学术引向大众”，这

个话题现在也不过时！《正说清朝十二帝》国庆上市，

到年底三个月销售十万册，兹后陆续策划出版的“正

说”系列十种，销售码洋总计超过3000万，着实让大

家吃了一惊。从小宋文章的标题就不难看出，在中华

书局新一轮改革探索中，对脚下的传统文化大众出版

之路可谓旗帜高举，信心满满。

就在朗润园座谈会上，袁行霈先生给我们提出了

“守正出新”的期望，过后我们特地请袁先生用大字书

写，张挂在每月召开中层例会的大会议室，成为中华

书局二十年来的局训。守正——就是要坚守中华书局

古籍学术出版的核心，出新——就是要大力推动传统

文化大众出版。在2004年全年利润总额只有150万

的条件下，2004年5月召开了局内范围的“二十四史”

修订工作座谈会，立项调研启动；2005年1月在获知

原有意向的出版社放弃顾颉刚先生著作出版的消息

时，我们毫不犹豫地一步到位签下了《顾颉刚全集（全

六十二册）》的出版合同。一批古籍整理学术著作，陆

续进入年度选题计划。

专业的才是大众的，这个题目的句式，来自我们

耳熟能详的一个口号——民族的才是世界的。中华书

局的大众出版，是学术内容的另一种出版呈现，但毕

竟一个灶台要炒出两样菜来是困难重重的。要改变我

们的生存环境，不如先改变我们自己。去年收拾办公

室，看到了2004年2月27日市场分析和选题分类研

讨规划会我手写的小结发言，小结用了两段凤凰卫视

的栏目口号，既要“实干创未来”，更要看到“思想有多

远，行动就有多远”，让“思想力”带动“行动力”。

对于要做的事，首先要自己理解认同，认同是思

想统一的前提，思想和目标统一是转型的关键。随着

工作的全面展开，“重大项目引领”+“基本书理念”，

成为我们回归专业出版之路、拓展传统文化出版的理

论支持，这两个理论支点来自于业界先进企业的经

验，在中华书局的出版实践中得到了印证可行。重大

项目的品牌支撑，方向引领，团队培育，对中华书局这

样的传统品牌社至关重要，基本书理念则在产品板块

和产品线这些产业概念之上赋予了学科逻辑上的学

理，找到了边界感。基本书理念和实践，目标是中华书

局在传统人文学科的每一个分支，都要有体系完备的

产品，拿文物作比喻，既有一级品也有普品，选题立项

不只限于头部产品，要赋予头部产品庞大的品种基

础。对市场而言，头部产品要起到率兵上阵的作用。过

去的二十年，随着传统文化的持续升温，读者数量不

断扩容，读者水平不断提升，古籍元典学术整理本也

成为了普通读者追逐的目标——这一点我有切身的

体会，我们的“二十四史”修订本各史一版1印都采用

了编号发行方式，《史记》首印两万套，其他各史首印

一万套，都在一年内售罄，每次上海书展首发，都有长

长的队伍等待我和修订主持人签名。我自己暗想，这

些等我们签名的显然不会是专业历史研究者，而是遍

布民间的历史爱好者、传统文化爱好者。在这样大的

阅读背景下，我们将“基本书理念”的范围从古籍整理

推展到古籍普及图书，将传统文化大众出版的持续探

索作为十几年来全局编辑工作的最重要方向，在中华

书局110年局庆的时候，我们的传统文化大众出版规

模已经超过了古籍整理板块，古籍出版中心和基础图

书中心成为书局最先实现年发货两亿码洋规模的部

门，专业与大众，双峰并峙！而对于读者来说，如果你

研究传统文史学术，如果你喜欢中国传统文化，中华

版古籍总有一款适合你。“基本书理念”施之于古籍整

理+传统文化普及，使得基本书有了更广的工作面向

和产品平台。为新时代中国人的传统文化阅读提供基

本书，是一片广阔无垠的沃土。

“基本书”原则也适用于学术出版，学术基本书与

古籍基本书一样有持久生命力。2021年，某一天的

ERP发印审批环节，同时出现了《唐长孺文集（全八

册）》第5印、田余庆《秦汉魏晋史探微（重订本）》第14

印、葛兆光《宅兹中国》第13印的印单，当时非常感

慨，在学术出版基本靠资助的大环境下，这些不间断

重版的学术精品就是一片幽暗中的光芒啊！同老（胡

宝国）在罹病三年后于今年2月9日离世，次日布衣书

局上架了《将无同——中古史研究论文集》第5次印

本，《将无同》刚编就的时候，同老预想了一个场景：他

在弥留之际，我在他耳边告诉他出版了……后来他不

仅看到了书出版，还看到了一印再印，三年五印，还去

书店签了名，同老应该无憾了。学术书都有自身的专

业范围和读者圈层，好的学术著作除了自身专业的价

值外，一定具有更宽阔的辐射范围，具有普遍的认识

论方法论价值，一部突破自身圈层进入更多读者视野

的学术书，就会有更多更久的市场影响力。

迄今为止，出版界还在着力追求学术大众化，有

所谓“学术普及”“轻学术”等品类。我以为学术是出版

高度的标志，学术著作自有其应该有的模样，不是“任

人打扮的小姑娘”。学术出版的误区是把学术著作降

格为一般大众读物（以为因此可以获得销量），又有大

量应命应景应付之作被装扮成学术著作，这是专业出

版与大众出版的错位。

扩展专业书的读者群，专业图书不可能勉为其难

地变成为大众图书，但是专业话题可以引发更多非专

业读者兴趣，一本书的读者有可能超出本专业范围，

这本书就可能获得超出专业图书销售的倍量。学术大

众化，不是以学术内容的减量和变形为代价，而是以

提炼推广他的超专业价值为旨归，让更多的人获得专

业阅读的尝试。

“所谓的大众，就是精准的小众”，这是我特别信

服的朋友、古籍出版同行姜小青兄的话，选题方向和

出版物定位，都不能追求泛泛的大众读物，要有准确

的读者对象，读者对象不能是传统选题表发稿单上的

“传统文化爱好者”“高中以上学历”，要放到市场同类

型书、同内容书的坐标上去检验，在市场对照中找自

身产品的位子，实现你无我有、你有我优。我体会，细

分市场才是“精准小众”最贴切的解释，细分市场位置

决定了你是领跑者还是跟跑者。细分市场是有效规模

的标志也是路径，细分市场处于领先位置，你在细分

市场的规模就是有效规模、稳定规模。你有一排树，我

有一片林，这才符合“基本书”原理。

最后回到“专业与大众”这个主题，出版的专业分

工是新中国成立初期确立并遵循至今的原则,对于新

中国出版格局起到了决定性的作用。也许可以说，改

革开放以来出版的改革和繁荣是从打破专业分工开

始的，那么能不能说，出版的高质量发展，要从“回归专

业出版”或者说要从“坚守出版的专业化”重新开始呢？

（作者系中华书局原总经理）
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我对青苑书店的了解，来源于10年前在江苏人民出版社当社

长时，发行部同事和我不断地谈及。5年前，我们在清华大学举办“海

外中国研究丛书”第一批图书出版30周年庆祝座谈会，约了几十年

来对这套书的经销和传播作出长久贡献的部分书店老总莅临，在那

里，我看到了青苑书店的当家人万国英。万总温婉、和善，以及对图

书的痴爱，给我留下深刻的印象。此后，我不断在云屏上看到青苑书

店的绿色，仿佛闻到书店里每一座书架溢流出来的墨香，听到讲座

者分享的细声软语，感受到听众静心的呼吸和浓郁波动的情绪。

3月底，在春风拂面、柳树吹绵的赣江边，我来到了倾心多年

的圣店——南昌青苑书店。

青苑书店总店位于南昌市青山湖区洪都中大道18号，店前是

一座高架桥。在无色、灰暗和车水马龙的周边，书店恰如它的店名

和它的主人姓名——一片青绿色的英苑。生机盎然的植物与清新

雅致的门楣显示出主人的品位与活力，引导着对知识、对美、对超

凡脱俗向往者的入门，让他们难以拒绝这迷人而自然的店堂。

书店分两个区域四个部分，有机协调地吻合在一起。前面是店

面，后面是仓库。店面纤尘不染，井然有序；一间会客室古色古香，

清趣雅致，古朴温馨，让我想起鲁迅笔下的三味书屋；一片不大的

开放空间是举办活动的场所，与其说是会场倒不如说是一间小型

茶社，像极了普通家庭的客厅、学生教室或书场；适合人体工学原

理的桌椅茶几，平常而整齐地摆放其间。你会不经意地发现很多角

落里的花瓶，插着单枝绿条，使整个书店轻松、平静、自然。

书店不大，大约400平方米，全在一楼。在青苑，其实不需要楼上楼下到处疲惫

地行走，因为你一进入书店，扑面而来的好书会把你瞬间裹挟，让你不想移动。我在

书店，每走一步路，都十分困难，因为目力所及的方寸之地，无数好书让你忍不住翻

阅查看，其中有你十分喜欢并拥有和读过的书，更多则是你从未发现、令你惊叹和

好奇的书。虽然只有一层不大的面积，你会感觉即使数千、数万平方米也不过如此。

在多层斜梯穿梭上下的宏大书城，你只是在行走，而在青苑，你真正做到了驻足。若

不是主人三番五次催促，我们一定会忘记午餐、错过回南京的高铁。

我一直认为，书店不是天堂的样子，没有壮观、巍峨和不可企及的辉煌设计，更

不是充斥着装饰摆样的网红打卡地。万总说，书店是每位读者自家的书房。青苑书

店，是读者的家，是旅途中的车站，是艳阳下的浓荫，是如注暴雨中的亭台。

王总、万国英夫妇开青苑书店已经30余年，携手从青涩到花甲和半百，经历过

书业的辉煌，也见证了近十年来实体门店的式微。30余年沉浸其间的感情、资金、精

力和时间投入，如果日见其光辉，那倒还宽慰；如果日见其平淡，那何其苦涩！好在

他们想尽了一切办法，不放过一丝机会，以无限深情和体贴入微的服务，用30余年

建立起来的品牌影响力稳步行走。

很多事情，没有那么多意义；很多人生，没有那么多梦想；很多时候，我们常常

是在静静地喝一杯茶、吃一口菜、读一本书、听一席话；很多时候，我们只是静静在

想一件事，在忆一个人。我们曾经缠绵于一段旧情，暗暗地回味；曾流连于一株花

前，默默地闻香。我们常常因看到别人的孩子而想象自己孩提时代被父母怀抱的情

景。世界就是日常生活，而日常生活构成了记忆之河。昨天是记忆，一小时前也是记

忆，而明天的事还没有发生，连一小时后的事也没有发生。世界存在的都是记忆，都

是历史，只要这记忆是美好的，历史就是美好的，世界就是美好的，对未来夫复何

求？每一位南昌的读书人，每一位外地来南昌的读书人，总会被这美好的记忆所充

盈。只要你来到青苑，它总不会辜负你，也一定会给你留下一段记忆。

青苑，有我美好的记忆，承载了我对书店所有美好的概念，时间越久，记忆愈深。

青苑已美好地存在了30年，它还会存在多少年？当再过30年，当米寿老人的我再次来

到洪都中大道18号时，我的满头银丝还会不会再飘落在青苑门前的绿叶枝丛中？

（作者系江苏凤凰出版传媒股份有限公司总编辑）

一

算起来进入出版这个行业已经整整20年，

见证了它的辉煌和荣耀，经历了身份角色的裂变

与唏嘘，当下也正在努力带领企业转型，得失之

事颇多，无望与希望共存，印象深刻的人和事随

着时间流逝愈发清晰。曾经满怀理想色彩的编

辑，做过一个品牌，其实也早就猜到了结局。写

下这篇小文，不仅仅是回忆和消愁，或许我内心

还有一个冲动，时过境迁，它能否以另外一种形

式获得延续呢？

进入出版是从方志编辑室做起的，说实话，

当年心高气傲的小编当然不甘心就做点合作项

目，纯粹的文字搬运工，用文化引领社会、用思想

改变世界好像是理所当然的事情了。很幸运，我

的主任余小华女士是老中大哲学系的，通透乐

观，颇具侠士风范，管得不严，但在人脉和学术资

源上对我提携有加，也不太计较经济效益，容我

试错，给了我一个宽松的成长空间。《新史学丛

书》这个品牌就是在这样一个环境里诞生的。

《湘声报》的主编向继东先生在合适的时候

出现了，关于我们的相识和“臭味相投”，他写过

一段文字：

再次与广东人民社接触，得感谢我所尊敬的一

位前辈。2004年11月底……这位前辈先生告诉

我，他编著的一本书由广东人民社出版了，他会让

责编寄我一本。不久，我收到此书，见责编是余小

华。还从电子邮箱收到他转来肖风华先生就此书

写的一篇文章，并说：“这是广东人民出版社小肖

写的书评，看看是否适合《湘声报》副刊用？审阅

情况，请直接与作者联系。”从此，我知道肖风华为

该社方志室编辑，是余小华主任让他写的稿子。

就这样，我和余小华、肖风华联系上了。方志室主

要编地方志图书。此外的书，他们有兴趣就做一

点，以示作为一个出版人的坚守与存在。

2007年，经过多方努力，其中曲折无数，在

当时上级领导和社领导支持下，当然也是在余小

华和我不断软磨硬泡和承诺坚决把好关的基础

上，《新史学丛书》正式启动了。对于这个品牌的

理念和内涵，向继东老师和我并没有达成一致，

2008年9月10日我在邮件里写道：

向兄好！这套书我想 12 月份一起推出来，

以便参加明年 1 月北京的订货会。之所以一起

推出，一是从销售方面考虑，二是不至于后面的

出版工作拖拖拉拉。这套书我想以后范围广点，

先分两个系列，适当加一些国外的著作。一个系

列以人为主，一个系列以事件为主，大概分一

下。新史学是个模糊的命名，法国年鉴学派后这

个名称被广泛使用，译文出版社 1989 年推出了

国外的《新史学》，台湾也有《新史学》杂志，在总

序上我们应该把这个大致的定义和范围界定一

下，是在怎样的意义上来用这样一个概念。这样

可能对整套书的品牌建设有好处……这是我个

人的一点不成熟想法。

后来想想我还是太年轻了，希望有一个旗帜

鲜明的品牌理念，向继东先生是想借用这个“名

头”来界定丛书定位：“新史料”和“新见识”，还要

可读好读。求同存异，我们并未在这块发生大的分

歧，能出来就好，这是当时最朴素最可行的路径。

二

2008年12月至2009年1月，“新史学丛书”

第一辑八种，其中包括杨奎松著《民国人物过眼

录》、高昌著《公木传》、陈国钦、袁征著《瞬逝的辉

煌——岭南大学64年》等。这辑的顺利面世，媒

体和市场反响也相当热烈，也成为当年出版行业

的关注焦点。这里顺便提一个趣事，因为不太熟

悉物流，我给杨奎松老师寄过去的样书到了上海

郊区一个非常远的仓库，仓库又不提供上门服

务，害得杨奎松老师横穿大半个上海去取书，老

师宽容虽无责怪，但我自责不已，从此以后寄样

书只用邮政快递了。

首战告捷，我们都非常兴奋，特别是向继东

先生，用现在的话说叫铆足干劲加油干，2010年

1月第二辑五种又出版了。后续我们又陆续推

出赵晓玲的《卢作孚的选择》、萧功秦的《危机中

的变革：清末政治中的激进与保守》，等等。

说实话，这些图书的面世，得益于许多良师

益友的肝胆相照和担当，不便列名，也取得了非

常好的经济效益和社会效益，品牌价值外溢已经

体现，对于我们组稿有莫大帮助。但是我们也是

非常理解生活和工作中不断发生的变化，我们必

须与时俱进，时刻关注责任的变化和读者的新眼

光，遵守严格的出版纪律。2011年，我们经过一

段痛苦的挣扎与思考，决定暂停这套丛书的出

版。2012年我走上了社领导的岗位，余小华主

任退休，向继东老师退休后我把他返聘过来做策

划，这场坚守就此画上了句号。

三

时至今日我一直在思考一个问题，编辑或者

出版存在的意义在哪里？人工智能迭代这么快，

未来还需要编辑吗？

回答这个问题，当然可以洋洋洒洒写上一大

篇，但我觉得，没有思想和创意的岗位或者行业，

一定会被淘汰的，在文化并不是刚需的现实社

会，没有产品影响人的内心世界，没有主动寻找

和创造改变世界的精神资源，二传手式的行业可

以寿终正寝了，当然，有些门槛可以让这个行业

还有利润，有些领域还能为这个行业生存背书，

但编辑呢？

我希望能有机会延续上一场有遗憾的坚守，

把《新史学丛书》这个蒙上灰尘的品牌重新擦亮，

新的角度，新的叙述方式，新的表现形式，都可

以，或许它会变为视频、音频、课程等等，但我们

想为世界提供另外一种可能性的冲动永远不会

改变，这不仅仅是为了一个产品，更多是为了自

己，为了我们编辑的尊严。

（作者系广东人民出版社社长）

一场遗憾的坚守
□肖风华

坚守之难

四月，北方沙尘满天，南方已抵暮春。遮面、踏青、
追远、叹红……

这期文章，我请到了好友徐俊和肖风华。
徐俊与我有四重关系，我们既是镇江东乡的老

乡，也是南大校友，更是出版圈内同行，且都是徐家
的。每重关系都让我们在一起有说不完的话、叙不完
的情。我在写《出版的正反面》时多次引到他为我讲的
故事，有些地方我具名是他所讲，有些地方则隐去真
名。作为中华书局的前掌门人，他在出版方面的心得
丰厚，前年底出版了《翠微却顾集》，将他经历的书局

的人与学术往事娓娓道来，广受好评。但他没有讲到
他短暂的离开，可这正是他和我讲的故事，而他重返
中华书局则是在整整20年前的春天。10年前他曾在
微博上感慨过，而今我的约稿似乎勾起了他20年后的
再感慨，于是很快给我发来了稿件。但是，他是大出版
公司的总经理，境界比我高，题目是“将学术引向大众
的最初探索”，而我将他的标题变成了副标题，并胆大
妄为地增加了新标题——“20年前，中华书局的一次
新生”，我多年来染上了俗气的市场感，他虽感惊骇但
却给了我面子，未执拗反对。

风华兄是广东人民出版社的社长。圈内称出版社
往往省去“出版社”三个字。广东人民就是广东人民，

常得风气之先，出版了好多令我敬佩和吃惊的好书。
风华来自南方，疾风自南劲吹，总是吹醒昏沉腐朽的
我，而我先知风华名，后知风华事，更叹风华识。不过，
风华稍嫌拖沓，在我“劲催”之后才发来文稿，并无比
放心地让我删改。

我估计两篇字数略少，于是直接入场，写了一篇
短文补白。我极少（虽然会）用抒情手
法写人写事，而这几年更是将文章写
得嘻嘻哈哈而欲罢不能，但是，3月底
我去南昌青苑书店，了却了我多年的
愿望。青苑之行让我短期有点多情，
于是深情地写了“坚守的圣店”。

自己文章写好后与“遗憾的坚守”撞衫，也与徐俊
的暗衬——20年前他回归中华时其实是听到了“坚
守”的召唤。

中华书局的“坚守”获得了新生，但风华的“坚守”
呢？青苑的“坚守”呢？

——徐 海
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